
Байкальские
КАБАНСКАЯ  РАЙОННАЯ  ГАЗЕТА.  

Основана 17 сентября 1934 года.

№ 9 (10433),  28  февраля  2018  года

гниО

Эти фотографии сделаны в разные годы: в детском саду № 16 с. Кабанска, перед ЕГЭ в Селенгинской школе №2, 
а ликующих каменских мальчишек  - во время фестиваля дворового футбола на призы «Байкальских огней».

Фото Елены ШУШУЕВОЙ, Надежды ПОЯН, Игоря КОМАНОВА.
(Из архива редакции «БО»).

          Бурятия  голосует!

Только раз в шесть лет мы по-
лучаем возможность прямо 

повлиять на судьбу своей стра-
ны. Общенародное голосование 
на выборах Президента России 
задаёт вектор развития государ-
ству. 

Но для этого необходимо, чтобы это 
действительно было волеизъявление 
народа: врачей, рабочих, пенсионеров, 
временно не работающих и даже – Бог с 
ними! – «социально ответственных оли-
гархов». Никто не должен отсидеться и 
отмолчаться. Приходите 18 марта на из-
бирательный участок и честно проголо-
суйте за одного из кандидатов. Это будет 
ваш, пусть небольшой, взнос в будущее 
России.

У каждого кандидата – своя позиция, 
своя программа, свои дела и своя репу-
тация в народе… И полученные им голоса 
покажут – объективнее не бывает – от-
ношение «дорогих россиян» к продекла-
рированным им планам, мировоззренче-
ским ценностям, прошлым поступкам.

18 марта – это день, когда каждый из 
нас будет услышан. Всего-то для этого 
надо – чётко отдать голос одному из кан-
дидатов. А перед этим, в дни предвыбор-
ной агитации, легко сформулировать и 
передать свой наказ избирателя будуще-
му Президенту.

У России много проблем, некоторые из 
них в самом деле «лижут суставы и куса-
ют сердце». И это не только о медицине. 
Здесь и загнанное в угол образование; 
и скрытая безработица, особенно сель-
ская; и разрастающийся до пропасти 
разрыв между бедными и богатыми…

Но есть у нас, как сейчас говорят, «про-
блеми-ща», которая одинаково отравля-
ет жизнь медикам и больным, учителям и 
родителям с детьми, богатым и бедным.

Нам всё труднее выживать у Байкала.
«Это я, господин Президент! Вы – га-

рант наших прав, так дайте нам, корен-
ным жителям Подлеморья, возможность 
свободно жить у Байкала, заниматься 
традиционными делами: строить дома, 
разводить скот, рыбачить, как это веками 
делали наши предки, русские и буряты. 
При семи няньках Великий Байкал прак-
тически бесхозен, а правительственные 
чиновники запретили в Центральной эко-
логической (она же водоохранная) зоне 
практически все виды традиционных за-
нятий. Даже иметь могилы родных!»

Уверен: нас услышат. Но чтобы такое 
обращение оказалось действенным и 
эффективным, вы должны иметь полное 
моральное право добавить: «Это я, го-
сподин Президент! Я голосовал за вас и 
верю, что не ошибся». Ну, и другой вари-
ант: «Я  голосовал не за вас, но вижу, что 
вы победили в честной борьбе, на глазах 
всего народа» - тоже годится.

Сергей БОРОВИК.

P.S. И ещё одно напоминание, чита-
тель. Просто для размышления. Один из 
великих деятелей прошлого века сказал: 
«Неучастие в политике не освобождает от 
её последствий». Как-то так…

Дежурный по району

Это я, господин 
Президент!

Для них мы строим будущее



   “Байкальские  огни”,  специальный выпуск2

Новости республики

«Огням» не соврут

Для чего вы 
идёте на выборы?

Иван Иванович ЕВТЕЕВ, 
председатель районного 
Совета старейшин: 

- Пойду для 
того, чтобы 

п о д д е р -
жать своего 
к а н д и д а -
та. Править 

нашей стра-
ной с таким 

к о л и ч е с т в о м 
регионов, с такой площадью, с 
нынешней сложившейся полити-
кой против нашего государства  
должен грамотный и способ-
ный человек. Россия – это не 
совхоз, не шоу-бизнес. От того, 
кто придёт на пост президента, 
зависит наше будущее. Поэтому 
призываю всех идти на выборы! 
Естественно, хочу, чтобы страна 
жила лучше, чтобы развивались 
социальная сфера, промышлен-
ность и сельское хозяйство. 

Марина Андреевна ПОПО-
ВА, заместитель директора 
по воспитательной работе 
Посольской школы: 

- Отвечу ба-
нально: чтобы 
жить хоро-
шо. Может 
быть, ново-
и з б р а н н ы й 
п р е з и д е н т 
поменяет нашу 
жизнь к лучшему? 
Хочется, чтобы он обратил внима-
ние на жизнь небольших сёл – на 
образование, медицину, досуг в 
сельской местности. Ещё необхо-
дима поддержка молодых специ-
алистов. Я всего два года рабо-
таю в школе и по своему личному 
опыту могу сказать, что молодым 
специалистам очень непросто на-
чинать свой трудовой путь.

Валерий Николаевич СНЕ-
ГИРЁВ, заместитель руко-
водителя Администрации 
МО СП «Байкало-Кударин-
ское»:

- Ждём пе-
ремен к луч-

шему. Чтобы 
уровень жиз-
ни был вы-
ше, повыси-

лись доходы. 
Чтобы на селе 

стало легче жить, 
нужно, чтобы ценилась дере-
венская продукция, был достой-
ный рынок сбыта. А как работник 
сельской администрации, буду 
надеяться, что наш привычно де-
фицитный бюджет «поправится». 
Ведь мы многое хотим сделать, 
но скудное финансирование не 
позволяет нам разбежаться. Я го-
ворю и о плохих дорогах, и об ос-
вещении, и ремонте здания ДК. А 
жители наши просят и ждут…

Светлана Сергеевна КАР-
НАУХОВА, специалист по 
охране труда Мысовской 
дистанции пути: 

- Чтобы улуч-
шить ситуа-
цию в стра-
не. Хочется 
ясного неба 
над головой. 
Чтобы но-
воизбранный 
президент за-
щищал границы нашей страны от 
всяческих недругов. Я хочу быть 
уверена в будущем своих детей и 
в своём завтрашнем дне. Вот для 
этого  я и пойду на выборы.

Все на выборы!

За этот год непрерывной 
работы мы вместе с вами 
смогли сделать значитель-
ный шаг вперёд. Реализуют-
ся проекты дорожного стро-
ительства, открылись новые 
направления перелётов по 
Сибири и в Москву, стали 
доступнее северные терри-
тории. При поддержке Пра-
вительства России удалось 
не только сдержать рост та-
рифов на электричество, но 
и начать процесс развития 
бурятского энергетическо-
го комплекса. Рабочий визит 
Президента на Байкал поло-
жил начало большой работе 
по улучшению экологической 

ситуации в регионе и снятию 
многих ограничений, мешав-
ших жизни простых людей.

Благодаря поддержке жите-
лей Бурятии я был избран Гла-
вой республики. 

Для меня это большая честь 
и уникальная возможность 
работать на благо простых 
людей. Но чтобы такая работа 
спорилась, а дела шли в го-
ру, важно не останавливаться 
на достигнутом. Активность 
должна стать девизом каж-
дого из нас. Именно от нашей 
с вами гражданской позиции 

зависит то, каким наш регион 
станет в ближайшие несколько 
лет. Пришло время показать 
возможности Бурятии всей 
Сибири и Москве. 

Чтобы мы вместе смог-
ли сделать шаг в будущее, я 
прошу вас проявить актив-
ность снова и принять уча-
стие в предстоящих выборах 
Президента Российской Фе-
дерации. 

Приходите 18 марта на из-
бирательные участки и выби-
райте будущее для себя и для 
нашей республики.

Уважаемые жители Бурятии! Примерно год назад Президент Владимир 
Владимирович Путин в рамках своих полномочий доверил мне руковод-

ство нашей республикой. Да, именно «нашей», так как очень быстро Бурятия 
стала домом для меня и моей семьи. 

В Улан-Удэ 13 февраля 
состоялось вруче-

ние ключей от автомобилей 
скорой медицинской помо-
щи, поступивших в рамках 
федеральной программы 
оснащения отделений ско-
рой медицинской помощи 
санитарным транспортом. 
Новая техника поступит в 19 
районов республики.

Все автомобили скорой меди-
цинской помощи оснащены не-
обходимым оборудованием для 
оказания в том числе реанимаци-
онных мероприятий: аппаратом 
искусственной вентиляции лёгких, 
дефибриллятором, ингалятором, 
наборами для оказания скорой и 
экстренной медицинской помощи 
детям, беременным и роженицам.

«Появление новой техники по-
высит доступность и качество ме-
дицинской помощи населению», 
- отметил  на церемонии вручения 
ключей Алексей Цыденов.  

«Машина полноприводная, что 
для наших условий очень важно, 
поскольку работать они будут в 
разных районах, в том числе в от-
далённых населённых пунктах. Это 
существенное подспорье нашим 
медикам для того, чтобы улучшить 
качество медицинского обслужива-
ния, ускорить медицинскую помощь 
жителям»,  -  сказал глава региона.

 Распределение медицинского 
транспорта проводилось с учётом 
потребности, износа автомоби-
лей и отдалённости населённых 
пунктов. Так, 14 автомобилей ско-
рой помощи поступят в районные 
больницы Баргузинского, Бичур-
ского, Джидинского, Еравнинско-
го, Кабанского, Курумканского, 
Кяхтинского, Муйского, Северо-

байкальского, Прибайкальского, 
Тарбагатайского, Тункинского, 
Хоринского, Заиграевского, Ивол-
гинского районов.

Ещё шесть автомобилей получат 
моногорода: г. Гусиноозёрск Се-
ленгинского района, г. Закаменск 
Закаменского района, п. Каменск 
и п. Селенгинск Кабанского райо-
на, п. Саган-Нур Мухоршибирского 
района и г. Северобайкальск Севе-
робайкальского района.

По словам министра здраво-
охранения Бурятии,  на сегодня в 
республике укомплектованность 
машинами скорой медицинской 
помощи составляет порядка 47%. 
Работа по обновлению парка ма-
шин будет продолжена.

«Мы постепенно обновляем парк. 
С  помощью Правительств России и 
республики и тех программ, кото-
рые курирует лично Президент РФ, 
мы в течение двух лет оснастили 
республику 46 автомобилями. Эта 
работа будет продолжаться», - ска-
зал Дамбинима Самбуев.

Всего в 2017 году закуплено 30 
автомобилей скорой помощи, из 
них  10 машин –  из республикан-
ского бюджета на сумму 31,5 млн 
рублей.

«Мы видим, что череда событий 
в Бурятии достаточно насыщен-
на: мы открываем школы, дороги, 
новые автомобили передаются 
в школы, здравоохранение. Это 
свидетельствует о том, что руко-
водство государства уделяет не-
поддельное внимание социальной 
сфере, от которой зависит благо-
получие наших людей, особенно 
в отдалённых населённых пунктах 
таких субъектов, как наша Бурятия, 
где все структуры должны быть 
представлены на хорошем уров-
не», - сказал Главный федераль-
ный  инспектор Сергей Ромахин. 

Районные больницы получили 
20 новых реанимобилей 
высокой проходимости

Совет Федерации РФ 
на пленарном заседа-

нии 14 февраля единоглас-
но принял постановление 
«О государственной под-
держке социально-эконо-
мического развития Респу-
блики Бурятия». 

Проект документа, принятый 
за основу в ходе Дней Бурятии в 
Совете Федерации, прошёл со-
гласование в федеральных ми-
нистерствах и органах исполни-
тельной власти.

Глава Республики Бурятия 
Алексей Цыденов и члены Прави-
тельства РФ, а также представи-
тели Народного Хурала во главе 
со спикером Цырен-Даши Дор-
жиевым на слушаниях профиль-
ных комитетов и выступлениях на 
пленарном заседании в Совете 
Федерации внесли предложе-
ния и попросили поддержки по 
самым актуальным проблемам и 
задачам региона.

Отметим: итоговое поста-

новление было дополнено новы-
ми пунктами (7 и 20). В частно-
сти, Минсельхозу РФ совместно 
с Минздравом РФ рекомендо-
вано «рассмотреть возможность 
разработки …универсального 
проекта по строительству фельд-
шерско-акушерских пунктов в 
субъектах РФ с включением в не-
го Республики Бурятия в качестве 
пилотного региона» в рамках гос-
программы развития сельского 
хозяйства и регулирования рын-
ков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия 
на 2013–2020 годы. Кроме того, 
Правительству РФ рекомендова-
но рассмотреть в рамках испол-
нения закона «О федеральном 
бюджете на 2018 год и на плано-
вый период 2019 и 2020 годов» 
возможность предоставления 
дополнительной финансовой по-
мощи бюджетам субъектов РФ, у 
которых доля коммерческих кре-
дитов в структуре государствен-
ного долга составляет более 75 
процентов.

Совет Федерации РФ 
принял постановление 
о господдержке Бурятии

ФГУП «Байкальское» на 
праздник Белого месяца 
представило для жителей 
республики более 10 наи-
менований молочной про-
дукции под торговой мар-
кой «Молочные реки».

На сегодняшний день произ-
водство молока и молочных про-
дуктов является одним из основ-
ных направлений предприятия. 
Под торговой маркой «Молоч-
ные реки» ФГУП «Байкальское» 
выпускает: масло крестьянское, 
брынзу, сыры мягкие, сливки, 
сметану, творог, творожную мас-
су, молоко.

«Ежегодно наше хозяйство про-
изводит продукции на 90 млн ру-
блей. Кроме этого, мы занимаемся  
выращиванием овощей и зерна, 
производством семян, хлебобу-
лочных изделий и мяса», - говорит 
директор ФГУП В.П. Терентьев.

Всего в хозяйстве насчитыва-
ется около 1700 голов скота. На 
сегодняшний день тут работает 
143 человека. Молочная продук-

ция пользуется большим спро-
сом у населения и поставляется 
в детские сады и другие социаль-
ные учреждения.

По словам зампредседателя 
комитета по производству и пере-
работке сельхозпродукции Мин-
сельхозпрода РБ Татьяны Поло-
зовой, средняя закупочная цена 
на сырое молоко в прошлом году 
составила 20,9 рублей за кг, в 
текущем году цены не менялись. 
Всего в 2017 году в республике 
было произведено 175,5 тыс. тонн 
молока. Перерабатывающими 
предприятиями и заготовитель-
ными организациями закуплено 
и переработано 9,5 тысяч тонн 
молока, в том числе 3,7 тысяч тонн 
у населения, что на тысячу тонн 
больше, чем в 2016 году. Увеличе-
нию закупа молока способство-
вала господдержка на развитие 
инфраструктуры сельскохозяй-
ственных кооперативов.

Сегодня молочная отрасль Бу-
рятии представлена 20-ю пред-
приятиями по переработке мо-
лока.

«Молочные реки» из Кабанского 
района к Сагаалгану

Алексей ЦЫДЕНОВ.
Глава Республики Бурятия.

По материалам пресс-службы Администрации 
Главы и Правительства РБ.



Тимлюйский цементный 
завод можно по праву 

назвать промышленным ги-
гантом Кабанского района. 
За свою 65-летнюю историю 
завод стойко пережил все 
кризисы, преподненсённые 
временем.  

С каждым годом производство 
растёт, качество продукции повы-
шается. К юбилею пресс-службой 
завода был вычислен удивительный 
факт: производство цемента с 1953 
года по январь 2018 года составило 
29038097 тонн. Если бы весь  про-
изведённый цемент был отгружен 
железнодорожным транспортом, 
то он занял бы 420824 вагона, а 
«состав» протянулся бы на 6312,6 
км. Это расстояние от Тимлюя до 
границы с Финляндией!

9 февраля в здании районно-
го Дома культуры прошёл торже-
ственный концерт, посвящённый 
65-летию Тимлюйского цементно-
го завода.  Концертом завершился 
целый комплекс мероприятий, по-
свящённых знаменательной дате. В 
фойе гостей праздника встречали 
фотовыставка и  выставка детских  
работ, выполненных участниками 
конкурса «Навстречу юбилею». В 
конкурсе приняли участие почти 
две сотни детей в возрасте от 6 до 
14 лет. Победительница конкурса 
Полина Шустова, которая запечат-
лела на своих рисунках завод  с фо-
тографической точностью, получи-
ла  главный приз – планшет.

Открыл концерт словами по-
здравления управляющий дирек-
тор «ТимлюйЦемента» В.Н. Кличко. 
Также со словами поздравления, 
наградами и подарками  выступи-
ли:  депутат Народного Хурала РБ 
Б.Н. Ботоев, заместитель министра 
строительства и модернизации 
жилищно-коммунального комплек-
са РБ С.А. Банников, глава МО «Ка-

банский район» А.А. Сокольников, 
председатель Совета депутатов 
МО «Кабанский район» С.Н. Он-
тобоев, глава МО ГП «Каменское» 
В.Т. Левин, первый вице-президент 
АО «Холдинговая компания «Си-
бирский цемент» Г.К. Рассказов, 
исполнительный вице-президент 
компании С.В. Шепталин.  Высоки-
ми гостями были вручены Почёт-
ные грамоты, нагрудные значки и 
благодарности лучшим работни-
кам завода. А от «Холдинговой ком-
пании «Сибирский цемент» - серти-
фикат на автобус. 

Между церемониями награжде-
ния для цементников выступали 
лучшие коллективы Бурятии: театр 
народной музыки и танца «Забава», 
театр современного танца «Угол 
зрения», ансамбль восточного тан-
ца «Лотос» и детский хореографи-
ческий коллектив «БайкалиЯ».

История цементного завода 
– это неотъемлемая часть 

истории посёлка Каменска, мно-
гие жители которого связали с ним 
свою судьбу. За 65-летнюю исто-
рию завода образовалось немало 
трудовых династий. На сцену были 

приглашены 22 представителя от 
каждой из династий. Старейшей 
можно заслуженно назвать дина-
стию Герман – общий стаж состав-
ляет 212 лет. Ветеранам завода, 
тем, кто стоял у истоков, зал хло-
пал стоя. В.Н. Кличко выразил им 
признательность от лица всего кол-
лектива завода с богатой истори-
ей. Концерт завершился под гимн 
строителей и взрывы праздничных 
хлопушек.  

Елизавета ПЕРЕКРЕСТ.
Фото автора.

Событие

Бурятия голосует! «Огням» не соврут

Для чего вы 
идёте на выборы?

Сергей Евгеньевич 
ТКАЧЁВ, тренер по боксу 
Селенгинской ДЮСШ: 

- Я  обяза-
тельно пойду 
на выборы! А 
вот для чего,  
отвечу так: в 
нашей стра-
не каждый 
человек, начи-
ная с 18-летнего 
возраста, обязан участвовать в 
выборах. Мне 25 лет, я уже семь 
лет являюсь избирателем. И ни 
разу не пропустил ни одни выбо-
ры. Даже когда служил в армии, 
ходил голосовать. Изменится по-
сле этих выборов что-то или нет 
– зависит не только от избранно-
го кандидата, но и от каждого из 
нас. Как мы будем стремиться из-
менить что-то в жизни, так и при-
дут перемены…

Мария Сергеевна ВОЛКО-
ВА, заведующая детским са-
дом «Малыш» с. Творогово: 

- Во-первых, 
чтобы испол-

нить свой 
г р а ж д а н -
ский долг 
– отдать 

свой голос за 
понравивше-

гося кандидата. 
Во-вторых, я иду на выборы, пото-
му что хочу,  чтобы мой голос учи-
тывался. Это моё право, ведь мы 
выбираем будущее нашей страны, 
и это очень важно. Именно поэто-
му  18 марта я приду на свой изби-
рательный участок и проголосую.

Алексей Дмитриевич ФЁ-
ДОРОВ, председатель СПК 
«Ранжуровский»: 

- Пойду вы-
бирать пре-
з и д е н т а 
– это моя 
г р а ж д а н -
ская обязан-
ность. Буду 
возлагать на 
него большие на-
дежды. Сейчас у рыбаков Байкала  
чёрная полоса, надеюсь, что она 
закончится – срок запрета прод-
леваться не будет…  

Хочется, чтобы «на верхах» на-
конец-то поняли, что из-за запре-
та промышленного лова омуля в 
Байкале больше не станет. Главное 
– хорошо охранять его в нерест. 
Ещё одна проблема – это питьевая 
вода. Вода в колодцах ушла, пото-
му что Байкал сливают, леса рубят. 
Ещё немного, и Истоминский сор 
превратится в болото…

Елена Ивановна ПОРО-
ШЕНКО, заведующая Тан-
хойской сельской библио-
текой: 

- Я считаю, что 
человек идёт 

на выборы, 
чтобы по-
казать: ему 
н е б е з р а з -

лично то, что 
п р о и с х о д и т 

вокруг. Каждый 
избиратель должен понимать, что 
для достойного будущего сле-
дующих поколений важно, какие 
приоритеты сегодня для себя вы-
берем мы. Нужно поддержать на 
выборах кандидата, уделяющего 
внимание духовным и культурным 
сферам жизни нашей многонаци-
ональной  страны. Ведь это необ-
ходимо для развития экономики и 
социальной стабильности.  

3     “Байкальские огни”,  специальный выпуск

Цементники сверяют время

Уважаемые жители Селенгинска, работники комбината!

Обращаюсь к вам в преддверии предстоящих выборов Президента Рос-
сийской Федерации, которые пройдут 18 марта этого года. 

Вы все знаете, что в бюллетень для тайного голосования включены восемь 
кандидатов на этот важнейший государственный пост. Спектр политических 
взглядов кандидатов необычайно широк – от ультралиберальной К.А. Собчак 
до кандидата от КПРФ П.Н. Грудинина. Поэтому каждый из нас может отдать 
свой голос за того кандидата, который в наибольшей степени соответствует 
вашим убеждениям и вашему видению будущего России. 

Призываю вас прийти 18 марта на избирательные участки и сделать свой 
выбор!

С надеждой на понимание и сотрудничество, 
Евгений ПРУИДЗЕ. Председатель Совета директоров 

ОАО «Селенгинский ЦКК», кандидат технических наук, 
заслуженный инженер Республики Бурятия.

Уважаемые земляки, жители Кабанского района! 

18 марта 2018 года в России состоятся выборы Президента. Это 
один из главных исторических моментов в жизни нашего народа, 
и от того, как мы с вами проголосуем, зависят дальнейшая судьба 
и перспективы развития нашего государства, его экономическая 
мощь, обороноспособность. В итоге всё это отразится в дальней-
шем на жизни и деятельности нашей республики и родного всем 
нам Кабанского района. 

Обращаюсь к вам, дорогие земляки, со словами пожелания: 
каждый из нас обязательно должен прийти 18 марта 2018 года на 
избирательный участок и сделать свой выбор, отдав голос за сво-
его кандидата. Тем самым вы исполните свой гражданский долг.

С уважением,
Александр КОРЕНЕВ, 

депутат Народного Хурала Республики Бурятия.

Сделайте свой выбор!
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Их мороз не испугал!

Все на выборы!
   “Байкальские  огни”,  специальный выпуск

Друзья! 18 марта со-
стоится очень важное 

событие для нашей стра-
ны, республики, района, 
для каждого из нас - выбо-
ры Президента Российской 
Федерации. 

Выборы Президента определя-
ют стратегию развития страны. 
Стратегия развития страны — это 
судьба каждого из нас, как мы 
будем жить, как будут жить наши 
дети, внуки.

Выбирая достойного кандида-
та в Президенты, мы выбираем 
будущее нашей страны. И каким 
оно будет — зависит от каждого 
россиянина. Житель даже самого 
маленького населённого пункта, 
самого отдалённого села должен 

принять участие в голосовании, 
чтобы выразить свою позицию.

Мы обращаемся к молодому по-
колению земляков. В ваших руках 
– будущее страны. Для этого необ-
ходимо вести здоровый образ жиз-
ни, закалять дух и тело, повышать 
образовательный и профессио-
нальный уровни. А всё начинается 
с активной жизненной позиции, с 
твоего голоса на выборах.

Выборы — это возможность вы-
брать правильный путь развития 
и просто проявить свою граждан-
скую активность, приняв участие 
в политической жизни нашего 
государства. Поэтому всех жите-
лей района призываем принять 
активное участие в предстоящих 
выборах. Только от нас самих за-
висит наше с вами будущее!

БАЛАГУРОВ С.В. – мастер спорта России по гиревому спор-
ту, победитель первенств России, Европы и мира по гиревому 
спорту.

СОРДИЯ З.Х. – директор районной спортивной школы борьбы, 
мастер спорта СССР по дзюдо, отличник физической культуры и 
спорта Российской Федерации.

МИРОМАНОВ В.В. – мастер спорта СССР по лыжным гонкам, 
многократный победитель Республиканских зимних сельских 
спортивных Игр.

ЕСИФИДИ В.В. – тренер-преподаватель Селенгинской ДЮСШ 
по футболу, старший тренер сборной команды Кабанского райо-
на по футболу.

БАЛЬЧУГОВА В.С. –  тренер-преподаватель Каменской ДЮСШ, 
мастер спорта международного класса по армрестлингу, побе-
дитель первенств России, Европы и мира.

ТАРАСОВА М.А. и ТАРАСОВ Н.Г. – тренеры Каменской ДЮСШ.
НУРУЛЛИН Г.М. – инструктор-методист МО СП «Сухинское», По-

чётный работник физической культуры и спорта Республики Бу-
рятия.

КАРГИН С.Я. – мастер спорта России по гиревому спорту, побе-
дитель 4-го этапа Кубка мира по гиревому спорту.

Обращение лидеров спорта района 
к молодёжи

В начале февраля в 
КДЦ «Жемчужина» п. 

Селенгинска состоялся ре-
спубликанский турнир по 
волейболу «Кубок Вызова». 

Мужская сборная наше-
го района стала бронзовым 
призёром этих представитель-
ных соревнований, уступив 
только командам Бурятского 
государственного универси-
тета и железнодорожного кол-
леджа г. Улан-Удэ, но опередив 
волейболистов Заиграевского, 
Прибайкальского районов и 
Слюдянского района Иркут-
ской области. 

Поздравляем команду и тре-
нера Сергея Дмитриева! По-
желаем нашим игрокам удачи 
и хорошей подготовки к Респу-
бликанским сельским спортив-
ным Играм, которые состоятся 
в июле в Тункинском районе. Мы 
заждались от наших волейболи-
стов победных результатов на 
республиканском уровне...

Наш ВНЕШТ. КОРР.

10 февраля на лыжных трассах с. Выдри-
но и п. Селенгинска прошли Всероссийские 
массовые соревнования по лыжным гонкам 
«Лыжня России - 2018».

Несмотря на то, что столбик термометра опустил-
ся до -25 градусов, участие в мероприятии приняло 
около трёхсот физкультурников всех возрастов. Все 

они получили на память шапочку, номер и сувенир в 
подарок. А уж о заряде бодрости и говорить не при-
ходится!..

Призываем всех жителей района к активному отдыху, 
регулярным занятиям физической культурой и спор-
том, и просто – больше бывать на свежем воздухе!

На фото: «Лыжня России-2018» в Селенгинске.
Наш ВНЕШТ. КОРР.

Закончился  чемпионат 
школьной баскетбольной лиги 

«КЭС-БАСКЕТ» в Республике Бурятия. 

Первый этап прошёл в ноябре 2017 года. Не 
оставив шансов своим соперницам, баскетбо-
листки Каменского лицея – воспитанницы тре-
нера-преподавателя ДЮСШ М.А. Тарасовой 
стали первыми. Второй этап прошёл в г. Гусино-
озёрске в январе. Там сошлись лучшие команды 
Бурятии. Наши победили, получив комплекты 
профессиональной баскетбольной формы.

В финал республиканского чемпионата 
вышли четыре команды, лучшие из лучших: 
Каменский лицей, Селенгинская гимназия, Ту-
рунтаевская гимназия и Улан-Удэнская школа 
№ 35. Обыграв горожан со счётом 65:40, де-
вочки вышли в финал. Отрадно было видеть, 
что в финале встретились команды из Кабан-
ского района.  Каменские лицеистки выигры-
вают у гимназисток с разницей в 32 очка и ста-
новятся победителями. Они удостоены путёв-
ки в г. Томск на финал чемпионата Сибирского 
федерального округа.

Л. ЛЕБЕДЕВА.

В с. Ильинке Прибай-
кальского района ко-

манда нашего района впер-
вые приняла участие в ре-
спубликанском турнире по 
армрестлингу среди юношей 
и девушек. 

Напомним, что с октября 2017 го-
да в с. Байкало-Кударе действует 
секция армрестлинга, которую ве-
дёт тренер-энтузиаст, учитель физ-
культуры местной школы Евгений 
Данилов, а с ноября открылись сек-
ции в Большой Речке и Посольском. 
Тренировать ребят начала мастер 
спорта международного класса, 
многократная чемпионка России, 
Европы и мира Валентина Бальчу-
гова-Федосеева, лидер тяжёлого 
дивизиона среди женщин сборной 
России по армрестлингу.

В представительном турни-
ре приняли участие около 230 

спортсменов со всей республики – 
всего 10 команд. Кабанский район 
в общекомандном зачёте занял 
второе место, пропустив вперёд 
только многократных чемпионов 
республики – команду Джидинско-
го района, третьими стали хозяе-
ва соревнований. А для наших 
дебютантов это неплохой результат! 

Отличились занявшие второе 
место Дарья Попова и воспитанник 
Е. Данилова Виктор Куржумов.

В апреле ребята выступят на 
первенстве Бурятии в с. Петро-
павловке Джидинского района. 
Желаем им удачи и поздравляем с 
успешным стартом в карьере!

Кстати, в июле 2018 года армре-
стлинг вновь появится в программе 
Республиканских летних сельских 
спортивных Игр, и мы уже готовим-
ся побеждать.

П. БАЛЬЧУГОВ.

Подготовка началась

Знакомьтесь: 
армрестлинг!

«Наш» финал

Ф
о

то
  А

н
а

с
та

с
и

и
  Б

А
Л

А
Г

У
Р

О
В

О
Й

.

Фото  Сергея  БАЛАГУРОВА.

Фото  Натальи  НОСКОВОЙ.Фото  Павла  БАЛЬЧУГОВА.
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Как ваша конфессия относится к предстоящим выборам Президента России?

Бурятия голосует!

ЕРМАКОВ Алексей Сергеевич, священник, 
благочинный Кабанского церковного округа: 

- Положительно. В нашем государстве Русская Пра-
вославная Церковь – это один из институтов, который 
подчиняется принятым законодательным нормам Рос-
сийской Федерации. Одной из них является выбор главы 
государства. 

Воспользоваться своим правом избирать будущее сво-
его народа должен каждый. Государство состоит не из ми-
нистерств и чиновников, государство – это, прежде всего, 
его граждане. Если каждый гражданин будет заботиться о 
своём будущем, о будущем своей страны, то он примет яв-
ное участие в выборах. А Президент в свою очередь дол-
жен защищать интересы народа. Русская Православная 
Церковь возносит молитвы о властях и воинстве государ-
ства и о том, кто будет избран на пост главы. Ведь этого 
человека выберет народ. А глас народа – глас Божий…

ПОМИШИН Карл Александрович, Верховный 
шаман Бурятии, с. Ранжурово: 

- Естественно, положительно. Я обязательно пойду на вы-
боры и всех земляков призываю. Вы посмотрите, что проис-
ходит сегодня в мире, в каком сложном положении наша Ро-
дина, Российская Федерация! Нашей стране нужен сильный 
лидер, толковый руководитель, ответственный и грамотный 
человек, поэтому перед нами стоят труднейшие задачи.  

Мы уже давно определились со своим выбором. И обяза-
тельно «побрызгаем» ему на удачу, чтобы его предвыборная 
кампания прошла хорошо и беспрепятственно. А прийти на 
выборы 18 марта 2018 года – это обязанность каждого жи-
теля нашей страны.

Пользуясь случаем, хочу поздравить уважаемых земля-
ков с большим праздником Сагаалган, который, думаю, ис-
кренне отмечают все живущие на древней бурятской земле. 
Мира, добра и победы вашему кандидату!

САНЖИЕВ Жаргал Ешинимаевич – Ширээтэ ла-
ма Байкальского дацана «Дамбадаржалин» Ка-
банского района: 

- С точки зрения буддизма, мы относимся к выборам по-
ложительно. Ведь все мы – граждане Российской Федера-
ции, а у такой огромной, многонациональной и многокон-
фессиональной страны должен быть умный и волевой руко-
водитель.

Людей призывать мы не можем, чтобы они шли и голосо-
вали, но мы чётко знаем, что каждый россиянин должен сам 
осознавать всю важность выборов. Иначе о каком контроле 
ума и сознания может идти речь?

Мы за то, чтобы явка на предстоящих выборах была боль-
шей, чем обычно. Наши земляки должны сделать правиль-
ный, обдуманный выбор. Ламы Байкальского дацана и я 
лично обязательно пойдём голосовать и выполним свой 
гражданский долг.

Мы - за сильного и доброго лидера!

- Алексей Анатольевич, у многих из нас, 
людей старшего поколения, остались дет-
ские впечатления от выборов как от боль-
шого народного праздника…

- Да, это было, и я хорошо помню, как ходил 
с родителями голосовать. Тогда старый дере-
вянный клуб в Кабанске стоял рядом с нынеш-
ним музеем. Запомнилась действительно ат-
мосфера праздника: приодетые люди с деть-
ми, буфет, концерт…

- А где вы голосовали первый раз?
- Это было в Иркутске, я учился на втором 

курсе института. Вообще, отмечу, за свою 
жизнь ни одних выборов я не пропустил.

- Нынче заметно, что власти всех уров-
ней как никогда озаботились явкой…

- Москва, как я понимаю, желает продемон-

стрировать всему миру, что у нас действитель-
но свободное всенародное волеизъявление, 
и тут процент явившихся на избирательные 
участки – важнейший критерий. И регионы, 
Бурятия в том числе, прекрасно понимают, что 
от этого показателя зависит отношение к ним 
федерального центра. А это и федеральные 
целевые программы, и бюджетные субсидии, 
и другие преференции.

Россия переживает очень непростые вре-
мена. Уверен: в такое время мы должны пока-
зать всем, что мы – едины.

- В нашем районе в последние годы яв-
ка на выборы колебалась в районе 40 про-
центов…

- Но был показательный 2008 год, когда на 
выборы пришло почти 65 процентов земляков. 
Вот эти цифры можно взять за ориентир той 
подготовительной работы, которую проводят 
муниципальные власти, политические партии, 
общественные организации, волонтёры.

Надо отметить, что нынешний состав канди-
датов на высший государственный пост выгод-
но отличается появлением новых лиц, которые 
вызывают живой интерес у россиян. Выбор 
есть. И каждый избиратель, думаю, понима-
ет: сильный Президент – это сильная Россия. 
Но Президент по-настоящему силён, когда он 
избран при голосовании абсолютного боль-
шинства избирателей и, естественно, с убеди-
тельным для себя результатом. Весь мир будет 
следить – об этом нам следует помнить!

- В чём конкретно выражается участие 
районной власти в организации проведе-
ния выборов-2018?

- Муниципалитеты – непосредственные ор-
ганизаторы выборов, хотя к подведению их 

итогов не имеют отношения. 
Создан районный штаб, руководит которым 

Глава района, аналогичные штабы созданы во 
всех поселениях. Проведены на эту тему рас-
ширенная планёрка, целый ряд рабочих сове-
щаний, например, с руководителями бюджет-
ных учреждений с участием представителей 
республиканских министерств и ведомств. 

Кстати, «шефство» над нашим районом по 
выборным делам взяло Министерство соци-
альной защиты населения республики. Ми-
нистр Т.А. Быкова уже побывала в нашем райо-
не, провела совещание с подведомственными 
учреждениями. Принимала граждан по лич-
ным вопросам.

Подготовка помещений для участковых 
комиссий, где наши жители будут непосред-
ственно голосовать, – в полномочиях поселе-
ний. Все основные проблемы здесь решены, 
«участки» готовы принять избирателей. На 
каждом из них будут дежурить представители 
полиции, на самых крупных – медицинские ра-
ботники.

Тревогу вызывает, пожалуй, лишь Селен-
гинск. По результатам последней кампании 
по выборам Главы Бурятии поселение пока-
зало невысокую избирательную активность. 
Но в нынешнюю избирательную кампанию 
мы нашли понимание у руководителей градо-
образующих предприятий – Е.В. Пруидзе, Л.В. 
Деевой, Н.В. Мельникова, бюджетных органи-
заций, предпринимателей.

- Говорят, что 18 марта избиратели од-
новременно смогут проголосовать за 
«свой» объект по программе «Формирова-
ние комфортабельной городской среды»?

 - Да, район получит на реализацию этой 

программы около 20 миллионов рублей. Жи-
тели Кабанска, Каменска, Селенгинска, Ба-
бушкина, Выдрино смогут проголосовать за те 
объекты, которые собираются обустраивать, 
реконструировать, ремонтировать. С учётом 
результатов голосования будут определены 
объекты-победители. Деньги получат также 
Клюевка, Брянск, Тресково, Байкало-Кудара, 
Оймур. Эта кампания проходит в Бурятии под 
девизом «Приходи решать вместе!»

- Алексей Анатольевич, вам не раз при-
ходилось избираться. Можно такой, почти 
личный, вопрос: что чувствует кандидат, 
когда идёт на выборное ристалище?

 - Мне сложно говорить за всех, я даже в Ху-
рал не баллотировался (смеётся). Хотя, по-
дозреваю, и на самом высшем, и на районном, 
и поселенческом уровнях переживания всегда 
одни… Проигрывать не любит никто, но для 
большинства кандидатов это – неизбежность.  
Переживаешь прежде всего, чтобы не постра-
дала семья. Политика, особенно на выборах, 
достаточно жёсткая и беспощадная вещь. По-
этому как человеку, испытавшему на себе, что 
значит быть под предвыборным прессингом 
(вспоминаю Мао Цзэдуна, который сравнивал 
себя с монахом, бредущим в дождь под дыря-
вым зонтом), мне больше всего хочется, чтобы 
предстоящие выборы были спокойными, кор-
ректными, без крайностей и надрыва…

 - А что пожелаете избирателям вверен-
ного вам самого крупного сельского райо-
на Бурятии?

 - Очень коротко. Агитации не будет. Надо 
просто прийти и проголосовать.

Сергей БОРОВИК.

День главного выбора
На вопросы главного редактора «БО» отвечает Глава района А.А. СОКОЛЬНИКОВ.



6 “Байкальские огни”,  специальный выпуск

На радость и пользу людям

Все на выборы!«Огням» не соврут

Для чего вы 
идёте на выборы?

Неля Анатольевна КАРГА-
ПОЛЬЦЕВА, пенсионерка, 
с. Кабанск: 

- Потому что 
хочется изме-

нений в луч-
шую сторону. 
Может быть, 
вновь избран-

ный президент 
сумеет заста-

вить Правитель-
ство заняться, наконец, спасением 
Байкала? А пока вся работа в этом 
направлении - придумывание новых 
запретов для местных жителей... 

А ещё очень возмущает, когда 
семья собирает по крупицам на 
лечение больного ребёнка. Мы 
живём в такой огромной стране, 
с множеством миллионеров, не-
ужели их нельзя обязать делать 
какие-нибудь дополнительные 
выплаты? Что для миллионера 
сто-двести тысяч? А для деревен-
ской семьи, например, это огром-
ные деньги… 

Владимир Фёдорович 
МОРДОВСКОЙ, глава МО СП 
«Шергинское»: 

- Выборы 
пре зи дента 
– это глав-
ные выбо-
ры нашей 
с т р а н ы . 
Очень часто, 
сидя на кухне, 
мы любим гово-
рить о проблемах в стране. Но мы 
забываем и про свои обязанности 
гражданина, одна из которых - от-
дать свой голос на выборах! Про-
голосовать за того кандидата, ко-
торый близок по духу, по делам, 
по поступкам. 

Я всегда хожу на выборы, неза-
висимо от их уровня. И призываю 
всех прийти на избирательные 
участки и отдать свой голос, чтобы 
после не сидеть, страдая, на кух-
не, а гордиться своим выбором!

Григорий Сергеевич КО-
РЫТОВ, агроном КФХ «Ко-
рытов», с. Малое Колесово: 

- От моего 
голоса будет 
з а в и с е т ь 
судьба мо-
ей страны, 
моего рай-
она, моего 
села, моей 
семьи. Кажется, 
что весь мир против России. Один 
пример с Олимпиадой чего стоит! 
Так уж у нас исторически сложи-
лось, что чем нам труднее, тем мы 
становимся сильнее. У меня, как и 
у многих, есть надежда на изме-
нение нашей жизни в лучшую сто-
рону, на справедливые честные 
выборы. Я обязательно пойду на 
выборы, потому что я – патриот 
своей страны!

Ольга Леонидовна ЖИ-
ЛИНА, начальник отдела 
по приёмке лесосырья ОАО 
«Селенгинский ЦКК»:

- Скорее все-
го, пойду. Но, 

думаю, кар-
динально в 
нашей стра-
не ничего 

не поменя-
ется. Какого 

бы кандидата ни 
выбрали, он будет вести «свою 
политику» и не спросит мнения 
простого народа. Но идти на вы-
боры всё равно надо, так сказать, 
исполнить свой долг и отдать 
свой голос за самого достойного.

Уважаемые жители Ка-
банского района!  

18 марта 2018 года состоятся 
выборы Президента Российской 
Федерации – главные в нашей 
стране. В этот день мы выберем 
человека, который в ближайшие 
шесть лет будет определять курс 
развития России.

В последние годы мы наблюдаем 
усиленное политическое давление 
на Россию, ряд государств пыта-
ется пересмотреть уроки истории, 
дискредитируя нашу страну.  

Чем сложнее складывается си-
туация в нашей стране, тем народ 
России крепче сплачивается и ста-
новится единым и непобедимым!  
Примеров этому в истории вели-
кое множество,  достаточно вспом-

нить годы Великой Отечественной 
войны!

Нам неизвестно, что ожидает 
нас в будущем, но сейчас мы долж-
ны сделать всё возможное, чтобы 
наша страна крепла, росло её бла-
госостояние, улучшалась жизнь 
россиян. Всё это зависит от вновь 
избранного Президента России.   
Можно услышать мнение: «Зачем 
нам ходить, всё уже решено -  вы-
берут и без нас». Но это абсолютно 
ошибочно. Важен каждый голос, 
каждое мнение, каждый выбор! 

Люди старшего поколения, 
познавшие в своей жизни мно-
го трудностей, по-прежне-
му остаются самыми активны-
ми и понимают, что всё зави-
сит от нашего с вами выбора.    
Уважаемые избиратели, от име-

ни старшего поколения   обраща-
емся и приглашаем вас прийти 18 
марта 2018 года на избиратель-
ный участок и внести свой личный 
вклад в будущее Родины, нашего 
района, и проголосовать за ста-
бильность.  Если мы хотим жить 

в стране, которой будут гордить-
ся наши дети и внуки, уверенно 
смотреть вперёд и уважать себя, 
давайте воспользуемся возмож-
ностью всенародного голосова-
ния и изберём достойного лидера 
страны!

«Нас повысили», – весе-
ло шутили члены селен-
гинского Совета ветеранов 
на открытии своего нового 
офиса. 

Два года они собирались в своей 
комнате ветеранов, находившейся 
в здании конторы ЖКХ. Кабинетик, 
хотя и уютный, был небольшим, 
практически на окраине, но это 
обстоятельство не мешало нашим 
активистам вести насыщенную, 
плодотворную работу. 

А в декабре 2017 года админи-
страция посёлка предложила ве-
теранам переехать в просторный 
и светлый кабинет, расположен-
ный в КДЦ «Жемчужина». Здесь 
и место более людное, и условия 
отличные. Ветераны быстренько 
«обжились» в новом помещении и 

13 января устроили презентацию 
своего нового офиса, а попросту 
говоря – новоселье. Тут же роди-
лись стихи:

Теперь мы здесь 
работать будем,

Нести добро и пользу людям!
Совет ветеранов работает по 

муниципальной целевой програм-
ме «Забота о гражданах пожилого 
возраста в МО ГП «Селенгинское» 
на 2018 г.», на осуществление ко-
торой администрацией выделено 
150 тысяч рублей. 

Каждый из членов Совета ска-
зал на новоселье своё слово. Без 
всяких предварительных согласо-
ваний люди говорили практически 
одно. 

Вот что сказала председатель 
Совета ветеранов Т.А. Савельева: 
«Все мы люди разные, но цель у нас 

одна – работать на благо жителей 
посёлка. Мы видим всё, что проис-
ходит у нас хорошего, и отрадно, 
что в этом есть и наш посильный 
вклад. Нам импонирует, что наша 
администрация с уважением от-
носится к старшему поколению, и 
мы стремимся донести внимание 
и заботу до всех жителей, стара-
емся идти в ногу со временем. Мы 
сотрудничаем с городской больни-
цей, Дворцом культуры, библиоте-
ками посёлка, спорткомплексом, 
учебными заведениями. Когда на 
районном совещании ветеранов я 
говорила о том, как мы работаем, 
слышалось одобрение, а кто-то 
даже сказал: « У вас в Совете такие 
женщины – они всё могут!»

О. БАБКИНА. 
Фото автора.

ХУДЯКОВА Л.Г., председатель районного Совета ветеранов;
МОРОЗОВА  А.А., член районного Совета ветеранов, 

Почётный гражданин МО СП «Кабанское»;
ЕЛИЗОВ В.И., ОСКОРБИНА Г.И., ПОПОВ И.В., члены  

президиума районного Совета ветеранов;
ТРЕСКОВА В.В., председатель Совета ветеранов 

МО ГП «Каменское»;    
УГРЮМОВА Л.Е., председатель Совета ветеранов 

ООО «ТимлюйЦемент»;
ГРОМОВА Н.Ф., председатель Совета ветеранов 

ООО «Тимлюйский завод»;
ПАНТЕЛЕЕВА Г.Т., председатель Совета ветеранов 

МО СП «Брянское».

2 февраля 2018 года в селе 
Степной Дворец,  возле памят-
ника воинам-землякам, погиб-
шим на фронтах Великой Оте-
чественной войны, проводился 
митинг в память о погибших 
земляках, принимавших уча-
стие в Сталинградской битве, и 
возложение венка.

В Степно-Дворецкой шко-
ле состоялся торжественный 
вечер памяти, посвящённый 
95-летию героя-земляка Суво-
рова Николая Фёдоровича. Он 
прошёл войну с 1942 по 1945 
год, в одной дивизии, в одном 
полку - от Сталинграда до Бер-
лина. Выполнил солдатский 
долг и вернулся в родное село. 

Учащиеся школы читали сти-
хи, пели песни военных лет. 
Вниманию зрителей была пред-
ставлена презентация «Наш ге-
рой – Суворов Николай Фёдо-
рович». 

На праздновании юбилейной 
даты присутствовали жители 
села, председатель районно-
го Совета депутатов Онтобоев 
С.Н., заместитель начальника 
РУО Титова А.А., председатель 
Совета ветеранов Худякова Л.Г.,  
Глава МО СП «Колесовское» 
Нечкин С.М., Глава МО СП «Ран-
журовское» Пиноев Н.Х., заме-
ститель директора Кабанской 
библиотеки Н.Г. Дорохова.

О. СУРАНОВА.
с. Степной Дворец.

Дела ветеранские

Фото от читателя

Земляки

Солдат. Герой. 
Победитель

Ровно 75 лет назад, 2 
февраля 1943 года, была 
одержана победа в одном 
из самых кровопролитных 
сражений в истории че-
ловечества - Сталинград-
ской  битве.

Праздник добра и милосердия  для детей с 
ограниченными возможностями здоровья 

прошёл в Каменской школе № 2.  

Организаторы мероприятия – педагоги Митина В.В., Соро-
кина Л.В., Ермакова И.В., Андреева И.Г. сделали всё, чтобы до-
ставить детям радость и удовольствие, увлекая их в мир игры 
и познаний. Весёлые  игры,  викторины,  загадки,  призы, ра-
дость и веселье – всё это было на празднике встречи весны.   

С большим увлечением дети рисовали весну-красавицу, 
своими руками сделали куклу-масленицу, в эстафете «Ве-
сёлые старты» носили блины, забивали мячи-шары, отгадыва-
ли загадки, загаданные Бабой Ягой. Взрослые и дети (Авдеев 
Антон, Пугасеев Артемий – учащиеся 10 класса, Васильева 
Ольга, Жилкина Кристина, Гаськова Даша – ученицы 6 «б» клас-
са) сделали всё для того, чтобы  дети запомнили эти тёплые и 
радостные моменты праздника. 

Спонсором этого мероприятия выступила депутат райсове-
та М.К. Буркина.

С. КОМАНОВА. Фото автора.

Так ветераны Селенгинска отмечают День пожилого человека.
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Бурятия голосует! «Огням» не соврут

Для чего вы 
идёте на выборы?

Ольга Анатольевна ТУГА-
РИНОВА, главный врач Се-
ленгинской районной боль-
ницы: 

- Чтобы вы-
разить свою 
позицию. А 
вообще, хо-
чется, чтобы 
с приходом 
н о в о и з б р а н -
ного президента 
поднялся статус медицинского 
работника. Сегодня, к сожале-
нию, у нас в стране никак норма-
тивно не закреплена ответствен-
ность самого пациента за его 
здоровье. Наказываются только 
медики, даже если пациент не 
выполнял рекомендации и назна-
чения врача. А ещё, чтобы стало 
больше социально-ориентиро-
ванных программ.

Алексей Николаевич ПО-
МАЗКИН, начальник цеха 
«Помол» Тимлюйского це-
ментного завода: 

- Демократия 
– худшая из 

форм прав-
ления. Сам 
выбрал, сам 
и виноват. 

Человек, ко-
торого выбе-

рут, ответствен-
ности не несёт. На выборы хожу 
не всегда, но в эту предвыборную 
кампанию «развелось» много кан-
дидатов, которые как будто бы 
хотят, чтобы мы жили ещё хуже. 
Надеюсь, что мой голос повлияет 
на ситуацию в стране, в регионе, 
повысится уровень жизни, будут 
решены вопросы с отвратитель-
ным состоянием здравоохране-
ния в республике, заработают 
программы поддержки молодых 
специалистов.

Мария Борисовна ГРИЩУК, 
юрист АХЦ Администрации 
МО СП «Выдринское»: 

- Мы живём в 
правовом го-

с у д а р с т в е , 
и ходить на 
выборы – это 
наш граж-

данский долг. 
Когда я была 

маленькой, ходи-
ла на выборы со своими родителя-
ми и с нетерпением ждала, когда 
же я сама буду в них участвовать. 
Я думаю, что жители страны выбе-
рут достойного и грамотного пре-
зидента, который будет видеть все 
наши проблемы, а самое главное 
- их решать. Ну и, конечно, очень 
жду повышения зарплаты…

Александр Цыдыпович 
ТУБЧИНОВ, учитель исто-
рии и обществознания Кор-
саковской школы: 

- Я иду на вы-
боры, чтобы 
и з м е н и т ь 
н ы н е ш н и е 
условия в  
педагогиче-
ской сфере. 
Учителя полу-
чают низкую зар-
плату, школы плохо оснащаются 
современным оборудованием. 
Работать приходится с тем, что 
осталось со времён СССР. При-
обретение нового оборудования 
в школы происходит в основном 
за счёт спонсорской помощи и 
поддержки выпускников. Вообще, 
конечно, проблем в стране много, 
но это для меня на данный момент 
самый наболевший вопрос.

Трудовая вахта

По уровню производства мяса 
«Рубин» в этом году прибли-

зился к отметке в 80 тонн в год. 
Это достаточно серьёзная цифра, 
особенно для нашего заснежен-
ного района, где зимой скот при-
ходится полностью содержать на 
заготовленном корме. Местное 
мясо хорошо зарекомендовало 
себя на территории от Улан-Удэ 
до Слюдянки Иркутской области. 
Если в «домашнем» регионе заме-
тен спрос среди социальных уч-
реждений, то в соседней области 
наибольший интерес наблюдается 
среди владельцев кафе и ресто-
ранов. «Спрос на нашу продукцию 
есть, а потому в следующем году 
мы планируем достичь отметки в 
100 тонн мяса в убойном весе», - 
делает заключение руководитель 
хозяйства А.С. Никонов. 

В молочном направлении здесь 
также есть определённые успехи. 
За прошедший год на ферме бы-
ло произведено 1100 тонн молока. 
Правда, как отмечает Александр 
Сергеевич, хотя показатель в 4550 
кг с одной фуражной коровы для 
Бурятии и неплохой, можно было 
достичь и пятитысячного надоя – 
всему виной засушливая погода. 

Сейчас, в зимний период, всё 
произведённое молоко перера-
батывается на собственном мо-
локозаводе, продукция которого, 
как и мясо, расходится по двум 
регионам. Летом же своих мощно-
стей явно будет не хватать. И так 
как с АО «Молоко Бурятии», кото-
рое задолжало хозяйству более 
11 миллионов рублей и, похоже, 
рассчитываться даже не собира-
ется, «Рубин» больше не работает, 
придётся искать новые точки сбы-
та молока. Возможно, руководство 
поступит как в прошлом году, когда 
одну часть молока увозили в Ир-
кутск, а другую сдавали на другие 
перерабатывающие предприятия 
республики. Но до решения этого 
вопроса, по меркам сельхозпроиз-
водителей, ещё далеко – несмотря 
на то, что вот-вот наступит весна, 
но для животноводов в начале фев-
раля только началась вторая часть 
зимы, а о будущем здесь стараются 
особо не загадывать, по крайней 
мере, вслух. 

Ясно одно: хотя у сельхозпроиз-
водителей Бурятии в приоритете 
мясное направление, которым за-
ниматься проще, «Рубин» молоч-
ную отрасль не бросает, что под-
тверждает хотя бы покупка 30-и 
молочных коров чёрно-пёстрой 
породы. С ними этим летом молоч-
ное стадо достигнет отметки в 100 
голов. 

Кстати, всего в хозяйстве на-
считывается порядка 1150 голов. 
В прошлом году приплод составил 
около 400 голов, в этом ожидается 
уже полутысячное пополнение. Но 
увеличивать поголовье здесь пока 
не планируют – есть определённые 
сложности с площадями для заго-
товки кормов и выпаса скота. По-
этому поголовье будут держать на 
прежнем уровне. 

Вероятно, исходя из положитель-
ной тенденции воспроизводства ско-
та и ежегодного улучшения породи-
стости стада (сейчас здесь порядка 
200 голов герефордской породы), 
руководство уже приступило к подго-
товке документов на получение ста-
туса племхозяйства, после чего поя-
вится возможность продавать скот в 
живом весе на разведение. 

Успехи, как говорится, налицо, 

и даже имея многомиллионных 
должников, «Рубин», хотя и не без 
торможения в развитии, уверено 
держится на плаву. 

Печалит А.С.  Никонова ряд важ-
ных проблем, которые с каждым 
годом всё серьёзнее заявляют о 
себе. Одна из них – кадровый де-
фицит, который отмечают и другие 
руководители крупных хозяйств. 
Всё труднее становится найти 
квалифицированных зоотехников, 
селекционеров, специалистов по 
кормам… Молодёжь не идёт сюда 
работать, а те, кто был в отрасли, 
либо переквалифицировались, на-
пример, в предпринимателей, либо 
ушли на пенсию. 

Другая проблема, которая 
бьёт по рукам, – ежегодные 

потравы. Даже в этом году, когда на 
каждом сходе всерьёз заговорили 
о борьбе с бродячим скотом, ника-
ких эффективных мер противодей-
ствия фермеры так и не дождались. 
К примеру, здесь же, в «Рубине», 
прошлым летом кони затоптали по-
рядка 10 процентов кормовых всхо-
дов и 30 процентов зернового уро-
жая. И это в засушливый период, 
когда аграрии отчаянно стараются 
собрать всё, что уродилось… 

Третий фактор, который на фоне 
остальных смотрится более пози-
тивно, – отсутствие «спортивного» 
азарта. Добиваясь всё новых ре-
кордов по привесам, удоям, «Руби-
ну» некому показать свои резуль-
таты, посоревноваться и получить 
стимул для ещё более плодотвор-
ной работы. 

Как отмечает А.С. Никонов нака-
нуне знаменательного дня выбо-
ров: «Не хлебом же единым  должно 
жить предприятие, хочется прив-
нести в работу азарта… Сейчас в 
этом плане единственное, что ра-
дует, – хорошие отзывы о нашей 
продукции, поступающие из других 
районов, регионов. 

Вообще, я скажу так: работать в 
сельском хозяйстве можно. Глав-
ное, чтобы правительство разра-
ботало долгосрочную программу 
и определило, по какому именно 
направлению – молочному или 
мясному – производителям нуж-
но развиваться. И мы наконец по-
чувствовали бы реальную помощь 
в решении возникающих про-
блем...» 

Виталий ПОПОВ.
Фото автора.

...И тогда приходит азарт

Несмотря на то, что нынешнее лето, как и три предыдущих, не проявило особой бла-
госклонности к сельхозтоваропроизводителям района, зимовка в «Рубине» про-

ходит в штатном режиме. Продуманная работа на заготовке кормов принесла свои ре-
зультаты – хозяйство практически полностью обеспечило себя кормовыми запасами, 
докупить пришлось вагон зернофуража и кормовые добавки. Так что в настоящее время 
рацион скота соблюдается в полном объёме.

Хозяйство по-прежнему уверенно работает в молочном и мясном направлениях и, по-
хоже, что в скором времени они покажут себя ещё в одной тенденции… 

Но обо всём по порядку.

Ветврач Т.Л. САМБУЕВА (слева) и зоотехник И.Х. АНТРОПОВА с помощью сканера 
определяют идентификационный номер у бурёнки. 

«Приятно удивили 
слова работников горя-

чинского курорта, где я от-
дыхал в этом году, что из 
Кабанского района им при-
возят отличное масло под 
названием «Колесовское» - 
А.С. Никонов.

“

Участие молодёжи в выборах являет-
ся сегодня особенно актуальным, так 
как эта возрастная группа людей пред-
ставляет собой значительную часть из-
бирателей, которая будет голосовать 
за будущего Президента России.

Об избирательном праве граждан 
рассказал председатель Совета депу-
татов МО ГП «Селенгинское» Р.В. Бело-
крылов (на фото). О порядке проведе-
ния избирательной кампании в нашем 
обществе информировала руководи-
тель молодёжной студии «Олимп» Т.С. 
Наталухина. Викторину «Гражданин и 
выборы» провела заведующая город-
ской библиотекой Н.В. Фёдорова. 

А чтобы было более понятно, что та-
кое выборы, провели практическую 

игру «Выборы в лесу». Ребята прослу-
шали предвыборную программу трёх 
кандидатов, а затем состоялось тай-
ное голосование. Студенты по очереди 
заходили в кабинку, ставили галочку и, 
свернув бюллетень, кидали в урну. 

Все пришли к выводу, что результаты 
выборов зависят от мнения каждого че-
ловека, поэтому важно, чтобы проголо-
совали все граждане. От правильного 
выбора зависит будущее нашей страны.

Для привлечения интереса молодё-
жи к выборам был изготовлен инфор-
мационный буклет «Азбука молодого 
избирателя», демонстрировалась пре-
зентация «Выборы президента».

Г. СТАФЕЕВСКАЯ.
Фото автора.

Сделай правильный выбор!

В Селенгинской городской библиотеке прошёл информаци-
онный час по повышению правовой культуры со студента-

ми Байкальского медицинского колледжа и Политехнического 
техникума. 



- Конкурс направлен на повышение 
уровня правовой и политической культуры 
граждан. Его организатор  – ООО «МагнаТ». 
В нём могут участвовать профессиональ-
ные и непрофессиональные фотографы, 
да и любой гражданин, сфотографировав-
ший себя или других личным фотоаппара-
том, телефоном.  

Фотоконкурс проводится в пяти номина-
циях:

• « А я пойду»; 
• «А я пойду большой компанией»; 
• «А я пойду семьёй»;
• « А я пойду красиво»;
• «А я пойду в костюме».
Участник должен прийти 18 марта на 

избирательный участок – один, с семьёй, 
компанией, с друзьями, детьми, бабушка-
ми-дедушками, оригинально одетым либо 
в костюме,  и т.п. – в соответствии с номи-
нациями конкурса; подойти к промоутеру 
конкурса, одетому в брендированную оде-
жду (кепка и футболка с символикой фото-
конкурса), заявить о желании участвовать 
в фотоконкурсе и с помощью промоутера 
сфотографироваться в специальной фо-
торамке. 

Затем нужно выложить свою фотогра-
фию в фоторамке в социальную сеть ВКон-
такте и/или Instagram, поставить хэштеги 
фотоконкурса #аяпойду, #аяпойдуболь-
шойкомпанией, #аяпойдусемьёй, #аяпой-
дукрасиво, #аяпойдувкостюме; отслежи-
вать результаты фотоконкурса на сайте 

АЯПОЙДУ.РФ  и голосовать за понравив-
шиеся фотографии на сайте.

- Где будут работать промоутеры? 
- В Селенгинске: гимназия, ДЮСШ, КДЦ 

«Жемчужина; в Каменском детсаду «Лес-
ная сказка»; в Выдрино. На других избира-
тельных участках будут развешены специ-
альные баннеры с рамками, где также 
можно будет сфотографироваться. 

- Какие фотографии не будут допу-
скаться к участию в конкурсе?

- Могут быть отклонены фотографии, не 
соответствующие тематике конкурса; низ-
кого художественного или технического 
качества; имеющие эротическую состав-
ляющую или содержащие элементы наси-
лия, расовой или религиозной нетерпимо-
сти.

- Каковы основные требования к фо-
тографиям?

- Принимаются оригинальные фото-
работы. Допускается обработка, анало-
гичная «лабораторной классической», 
- кадрирование, коррекция контраста и 
цвета, виньетирование. Не исключаются 
какая-либо ретушь и фотомонтаж, нали-
чие каких-либо подписей, рамок и симво-
лов на изображении. 

В случае выхода фоторабот в финал 
конкурса их автор должен быть готов пре-
доставить запрошенные организатором 
фотоизображения в высоком качестве для 
подготовки фотовыставки.

- Что ждёт победителей конкурса?
- Победителей определяет конкурсная 

комиссия: по три места в каждой номи-
нации. Оценивается только одна из ра-
бот, представленных конкретным участ-
ником. 

Комиссия имеет право выдачи дополни-
тельных поощрительных призов авторам 
фоторабот. 

Критерии оценки следующие: соответ-
ствие теме конкурса; общее восприятие; 
оригинальность идеи и содержание ра-
боты; количество набранных в соцсе-
тях голосов. Победителя ждёт телефон 
Iphone 8.

- Когда будут вручаться призы?
- 24 марта в клубе «Zclub» (г. Улан-Удэ) 

состоится награждение победителей. 
Также призы будут направлены по почте 

или вручены лично. 
Следите за событиями, участвуйте в них! 

Дополнительные подробности - на сайте 
АЯПОЙДУ. РФ. 

Беседовала Екатерина ВОКИНА.
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Так мы пошли!
Внимание: конкурс!

Предстоящие выборы будут иметь много особенностей, которых ещё 
не бывало в истории выборных кампаний. Одна из них - конкурс фо-

тографий «А я пойду». Подробнее о нём мы попросили рассказать Ирину 
Петровну ГРУДИНИНУ – бригадира конкурса  по Кабанскому району.
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Все на выборы!

Отдел писем «БО»
18 февраля у Оймурско-

го  Дома культуры было как 
никогда многолюдно. 

Большое количество людей от 
мала до велика собралось здесь. 
Да и как не прийти, ведь праздно-
вали Масленицу. Вот появились 
участники праздника в красочных 
костюмах – коллективы школы и 
детского сада, ТОС «Возрожде-
ние», команды сёл Дубинино, Ин-
кино, улуса Дулан и гости села. 
Каждая команда порадовала го-
стей весёлыми песнями, танцами 

и сценками. На столах, покрытых 
узорчатыми скатертями, стояли 
дымящиеся самовары, блины, 
пироги да сладости. Нарядные 
лоточницы угощали гостей ба-
ранками да конфетами. Весёлые 
скоморохи неустанно развлекали 
народ, проводили весёлые кон-
курсы и забавы: бег в мешках, пе-
ретягивание каната, бой на буме, 
гиревые состязания... Для юных 
гостей был организован забег на 
коньках. 

Ни одна Масленица не обхо-
дится без столба с призами. Са-

мым ловким оказался житель с. 
Дубинино. Никто из участников 
праздника не остался без призов 
и подарков. Первые места заня-
ли команды детского сада «Ла-
душки» и ТОСа «Возрождение».

 Самым зрелищным событием 
праздника было сжигание чуче-
ла Масленицы. Праздник удался 
на славу! В очередной раз нас 
порадовали работники Оймур-
ского Дома культуры и партнёры 
праздника.

С.Н. МОСКВИТИНА. 
с. Оймур.

Как мы Масленицу провожали Эхо времён
В нашей школе прошло за-

мечательное мероприятие – 
II районный патриотический 
слёт «Эхо времён». К нам при-
были команды из 6-и школ 
района.  

Ребята представили свои проек-
ты. Тематика их была разнообраз-
ной: топонимика, архитектура, ре-
лигиозные конфессии, исчезнувшие 
сёла Кабанского района. Результат 
работы команд -  альбом с краевед-
ческим материалом слёта - передан  
в  районную библиотеку.  

После этого  участников слёта ожи-
дала интеллектуальная игра «Что? 
Где? Когда?», позволившая ребятам 
узнать много нового о своём районе. 

Все с волнением ожидали торже-
ственного закрытия слёта.  Команды 
хорошо потрудились. Победители 
получили дипломы и памятные по-
дарки,  участники – сертификаты. 
Ребята отметили, что такие меро-
приятия  полезны и познавательны.

М. ДЕМЕНТЬЕВА. 
Ученица 7 класса  
Брянской школы.


